
自省是为了让自己保持清醒

“你认为你这两年最大的进步是什么？”

陈坤迅速地回答：“变清醒了。”

从最初出演热播偶像剧被观众喜爱，到成

为内地男明星的中流砥柱，陈坤已经先后拿下了

华表、百花奖影帝。即便如此，他依然会不断否

定自己，给人那种超脱现实之外的感觉。关注他

微博的粉丝们可能早有感受，能有哪个明星和他

一样向大家表达“别太多抱怨，别太多怀疑，别

太多高傲，别太多自卑，别把自己放逐，别让自己

膨胀，别让内心被边缘，别让内心太从众，别介

意被嘲讽，别在意被夸奖，还有……别忘了在顺

利时告诉自己是个傻叉”这样的思考方式。

他自己觉得，作为一个演员，保持定期自省

很重要。“我足够好吗？我的内心足够强大吗？我

还能回到原点时的那份单纯吗？”

或许，正是因为这种不能自欺的自省，过去

的七八年里，和媒体对其他当红一线男明星的评

价相比，陈坤的生活显得有些“平淡”。虽然他几

乎是在媒体的眼皮子底下成长起来的，但他始

终保持着正面的公众形象，事业一帆风顺，甚少

绯闻，媒体反复追踪的故事，似乎就是他突然冒

出了一个儿子。总之，作为一名演员，陈坤的内敛

气质，多少决定了他和别人的不同，他那精致的

外表和深邃的大眼睛似乎包含着更多的比绯闻

和八卦更深层次的东西。

“我觉得人应该学着修炼自己的内心，找到

一种更本能的，永远不会离开你的方式，以此来

获得力量，让自己更加从容去面对外部环境。”陈

坤希望自己能以这种随缘的心态面对一切，并坚

信：“这个世界不会为你改变，要生存就只有学会

自己适应。”他用丘吉尔、罗斯福这些所谓成

功的人来打比方，来说明内心强大对于一

个人有多么重要。

不过，有时候，陈坤甚至讨厌自己过

度钻研的性格。他曾经在采访中表示，觉

得自己有些太理性了。“我处在正寻找一

个方式来让自己强大的过程中，其中必定

会有起起落落、赚钱赔钱、赞誉误解，这

些我都不那么看重，或许那些也不是我

要的成功。”

从内地第一批真正意义上的偶像明星到“方法派”演员，陈坤用了12年的时间。2011年是他全面收获的一

年：从红色经典人物、古装大反派到他所擅长的偶像小生，全都叫好又叫座。陈坤坦言，在题材上如此多样性的选

择，是他有意为之。经过那8个月的自我否定之后，他开始学着去享受一个角色，“不一定要演男主角，也不要受到过

去的影响。”他说。
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行走是一种正面的力量

生活周刊：从去年到今年，你的6部电影，几乎是完全

不同的六个人物角色，你是有意想让自己的表演更宽泛？

陈坤：有一次，我对自己的经纪人说，‘去开发些新的角

色吧。不一定要是主角，也不要受到过去的影响。’因为我真

的想要把自己的角色范围变得更宽一些。和前两年相比，我

感觉现在是自己创作状态最好的时候。刚从电影学院毕业

那会儿，年纪还轻，社会经验也不够丰富，理解东西也很片

面，根本想不到自己所刻画的人物应该有怎样一些更丰富

的东西和处理事情的方式方法。虽然那时候我很着力地去

演，非常使劲，但是就是没弄明白，窍儿就是没开。现

在，应该是我把那些曾经让我失望的地方补回来的

时候了。

生活周刊：在别人看来，你已经是内地最好的男演

员之一了，为什么还会经常否定自己？

陈坤：我现在已经比以前好多了。以前大家都觉得我忧

郁，觉得我大部分时间都在沮丧，因为我对自己有太高的

期望。所以以前人家都跟我说：“你长得帅，你是偶像。”我

就会很排斥，觉得偶像这个说法不好。于是就想一定要争口

气，争取一个更好的承认。而现在我会调整自己，告诉自己

我可以做好，这样想就快乐很多。

生活周刊：你在自己的书里写道，你不仅常常否定自

己，有时候还觉得自己很暴躁。

陈坤：应该这样说，我是一个暴躁、强势且追求完美的

人。我会因为生活里一些细节而愤怒，但我性格中的这些东

西不会对每一个人都爆发，更多时候我会对着我妈妈、弟弟

这些亲人发火。因为我觉得做了那么多年的演员，是在公众

和闪光灯面前扮演一个艺人的角色，而如果面对家人和朋

友都不能做一个真实的自己，那我的人生还有什么意思？

生活周刊：“行走”对你而言，到底有怎样的意义？

陈坤：从出生到去电影学院读书到慢慢地取得成绩被

大家认识，这本来就是一种外在的行走；从内在来说，我

从以前一个忧郁、总是怀疑和否定自己的男孩成长为一个

开始想通过自己的努力做一些对社会有益的有责任心的

男人，是心灵的行走。所以，我觉得我是在行走中安静下

来，学会放松自己，与内心对话，才从中获得了正面的力量。

陈坤 I 思考修行 修炼内心

他的努力在去年上映的一批电影里尤为显

著。去年，他有5部电影上映，宣传通告不断，同

时，他还花了9个月时间和十几名员工全力推进名

为“行走的力量”公益活动，并出版了自己的新书

《突然就走到了西藏》。通过“行走的力量”，陈

坤想对抗一种过快的生活态度：“对于越来越

多的人来说，最重要的就是放缓自己的时间，把

自己沉浸在行走中，思考修行也好，调整情绪也

好，迈开脚就等于给自己一个可能，自己和自己对

话有时候能让你学到很多书上学不到的东西。”

挑选角色归功于责任心

大多数演员在得到一个具有挑战性的角色

时，都会好好地和朋友庆祝一番，因为那完全有

可能为自己的职业生涯增添一份不错的口碑，但

陈坤却又一次选择了自我怀疑。

在决定接演人物传记片《钱学森》之前，陈

坤纠结了好几个礼拜。他该如何来诠释一位严谨

端庄、儒雅的爱国科学家？要如何面对观众挑剔

的目光？因为，这是他首次尝试一个非模式化的人

物角色。

陈坤进组没多久之后拍摄的一场戏，便是

钱学森给学生讲课，他要在三米大的黑白上写

满数学公式。“关于这场戏，剧

本上没有高等数学和高

能物理的公式，”陈坤

说，“但我要随手就写出

板书，才会显得更加真

实。”于是，片场休息的

时候，他就会从书本上找一些公式全部默写下来。除此之外，因为这场

戏是英文授课，所以不管是写不出公式，还是英文卡壳，陈坤都要求重

拍。按照《钱学森》的影片监制黄建新的说法，陈坤有一股“沉默的力

量。”正是因为这股力量让他认定陈坤是最适合这个角色的演员。“钱

学森极其睿智，他的思想永远走在时代前面。陈坤最让我满意的是他

在沉默的时候是有内容的，科学家有很多时间都是在思索，陈坤在这点

与钱老非常契合，给人带来一种灵魂附体的感觉。”他说，“那是一种完

全的放松，与此同时，又百分百地集中精神。对演员来说，做到这两点并

不容易。陈坤却能始终保持这样的状态。”

从主演第一部电影《国歌》到现在，陈坤在这12年的时间里演了22

部电影。仔细想来，似乎很少有近似的角色，他把这种选角的广泛性，归

功于自己的责任心。“我演过许多和自己完全不同的角色，他们都做了

可笑或者可怕的事情，但当我饰演他们时，我必须认同他们的行为和想

法。如果我带着‘这个人不怎么样’的想法来演戏，那一定不真实，因为

没人会觉得自己不怎么样。”
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